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СДЕЛКА Аэропорт Симферополя перешел под контроль Юрия Ковальчука и его партнера

«Россия» расширяет 
ворота в Крым
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 Новым владельцам симферопольского аэропорта власти передали все имущество, получив взамен 49-процентную долю

СЕРГЕЙ ТИТОВ

Крымские власти переда-
ли контроль в аэропорту 
Симферополя банку «Рос-
сия» Юрия Ковальчука и его 
партнеру. Частные инве-
сторы смогут претендовать 
на доходы аэропорта, толь-
ко когда достроят новый 
терминал, говорит местный 
чиновник.

НОВЫЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ

Аэропорт Симферополя перешел 
в  управление ООО «Междуна-
родный аэропорт Симферополь», 
сообщил РБК совладелец этой 
компании Олег Жестков. Жестков 
в  марте 2016 года стал незави-
симым директором Российского 
национального коммерческого 

банка (РНКБ), системообразую-
щего банка для Республики Крым.

Изначально аэропортом управ-
ляло одноименное АО, на  100% 
принадлежащее правительству 
Крыма. Но теперь ООО получи-
ло весь имущественный комплекс 
аэропорта, утверждает бизнес-
мен.  В конце июня сделку одобри-
ла Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС).

Сделка произошла в рамках ин-
вестсоглашения по строительству 
нового пассажирского термина-
ла симферопольского аэропорта, 
пояснил РБК советник главы Кры-
ма Сергея Аксенова по транспорту 
Анатолий Цуркин. Он подтвердил, 
что новой компании (ООО «Меж-
дународный аэропорт Симферо-
поль») власти передали все иму-
щество аэропорта, получив взамен 
49-процентную долю. Остальное 

(51%) — у инвесторов в новый тер-
минал, добавил он. Факт объедине-
ния активов в аэропорту Симфе-
рополя подтверждает и источник, 
близкий федеральному Министер-
ству транспорта.

По  данным «СПАРК-Интер-
факс», ООО «Международный аэ-
ропорт Симферополь» на  100% 
принадлежит компании «Аккорд 
инвест», которую в 2014 году учре-
дил Жестков. Но с тех пор его доля 
в компании снизилась: с 16 августа 
51% «Аккорд инвеста» через «Ак-
корд Холдинг» принадлежит это-
му предпринимателю (его эффек-
тивная доля 31%) и банку «Россия» 
(20%), крупнейшим акционером 
которого является Юрий Коваль-
чук с долей около 40%. А еще 49% 
«Аккорд инвеста» получили вла-
сти Крыма (через АО «Междуна-
родный аэропорт Симферополь»).

После того как сделка по пере-
даче имущества аэропорта была 
закрыта, новая компания переза-
ключила договоры с  авиакомпа-
ниями и  подрядчиками, расска-
зывает Жестков: «Вы сейчас нигде 
не встретите АО, везде ООО». По его 
словам, в состав этой компании пе-
реведены и сотрудники аэропорта, 
а ее гендиректором назначен Ев-
гений Плаксин, до июля 2016 года 
возглавлявший АО.

У  «ВИМ-Авиа» уже заключен 
договор с ООО «Международный 
аэропорт Симферополь», сообщи-
ла представитель авиакомпании. 
Представители «Аэрофлота» и S7, 
также летающих в Крым, не ответи-
ли на запросы РБК, а в пресс-службе 
«Уральских авиалиний» отказались 
от комментариев.
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«Не хотим 
держаться»
ФАРИДА РУСТАМОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Уволить правительство 
Медведева, ввести специаль-
ные органы и меры (вплоть 
до смертной казни) против 
коррупции, помочь малому 
бизнесу — самые популярные 
темы агитации на выборах 
в Думу. Проблемы Крыма 
ушли на второй план.

Первая неделя агитационной 
кампании продемонстрировала 
главные темы избирательной 
гонки, которые ведущие партии 
заявляют в своих роликах, наруж-
ной рекламе и в ходе теледебатов.

ПРОТИВ МЕДВЕДЕВА

У большинства партий критика 
правительства  — одна из  глав-
ных тем кампании. В частности, 
отставка кабинета министров — 
сквозная тема кампаний КПРФ 
и «Справедливой России». Эсэры 
собирают подписи под требова-
нием отставки под лозунгом «Де-
лай или уходи».

Партии высмеивают высказы-
вание премьера в  мае в  Крыму, 
когда он ответил на жалобу пен-
сионерки на высокие цены и низ-
кие пенсии. Коммунисты шутят 
на  своих баннерах: «Денег нет. 
Держимся. Голосуем за КПРФ».

По-своему ответ премьера 
крымским пенсионерам обыгры-
вает в агитационном ролике ПАР-
НАС: критикуются министры, ко-
торые «говорят, что  денег нет, 
хорошего настроения, держитесь».

Партия пенсионеров напомни-
ла о том же ответе во время высту-
пления на дебатах: «Нам говорят: 
«Держитесь, пенсионеры». А  мы 
не  хотим держаться, мы хотим 
жить достойно».

Пожарные инспекторы смогут останавливать работу фирм на 90 дней

Как изменятся штрафы за нарушение противопожарной безопасности

Мнение: почему власть не прекращает борьбу с «самостроем»

ТЕМА ДНЯ | Новые проблемы малого бизнеса с. 4

Сергей Белоусов,
генеральный директор 
и основатель компании Acronis

Почему бизнесу стоит 
финансировать науку

МНЕНИЕ, C. 9

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 27.08.2016)

$1=
64,74

€1=
73,09

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА,
26.08.2016) 973,43 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИBRENT (BLOOMBERG, 
26.08.2016, 20.00 МСК) $49,75 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 19.08.2016) $398,2 МЛРД

Как изменятся штрафы за нарушение противопожарной безопасности

Сергей Белоусов,
генеральный директор 
и основатель компании Acronis

Почему бизнесу стоит 
финансировать науку
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На чем строят предвыборную агитацию кандидаты в Госдуму

«Не хотим держаться»
За отставку правительства вы-

ступает и «Гражданская платфор-
ма», собирая подписи под соответ-
ствующей петицией. Медведева 
партия призывает «спать в дру-
гом месте».

«Больше 50% населения волну-
ют три темы: цены, тарифы ЖКХ 
и сборы за капремонт и здравоох-
ранение. Об этом свидетельству-
ет наша внутренняя социология. 
Люди испытывают много нега-
тива в отношении правительства 
и Медведева лично. Поэтому мы 
делаем на это ставку», — рассказал 
РБК один из руководителей изби-
рательного штаба КПРФ.

Единороссы, чей список воз-
главляет Медведев, напротив, ис-
пользуют образ премьера в своей 
наглядной агитации. Его изобра-
жение встречается на баннерах, а в 
телевизионных роликах звучат его 
выступления.

ГОЛОС ПРОТИВ ПУТИНА

Президента Владимира Путина 
критикует только одна партия — 
ПАРНАС. Второй номер в обще-
федеральном списке ПАРНАС, на-

ционалист Вячеслав Мальцев во 
время дебатов на канале «Россия 1» 
заявил, что главной целью партии 
в случае победы на выборах будет 
объявление импичмента Путину. 
«Каждый голос за ПАРНАС — голос 
против Путина», — подчеркнул он.

Остальные партии не решают-
ся открыто критиковать прези-
дента. После Мальцева на деба-
тах выступал основатель партии 
«Яблоко» Григорий Явлинский. Он 
не поддержал предыдущего орато-
ра: «Здесь уже [в своих выступле-
ниях] и правительство поменяли, 
и президента отстранили. Вроде 
бы говорить больше не о чем. Но 
нам кажется, что самыми главны-
ми проблемами является то, что 
цены растут, а доходы — нет».

Критика Путина неинтересна 
населению, об этом свидетельству-
ют опросы, говорит собеседник 
РБК в предвыборном штабе КПРФ. 
«У людей в головах нет цепочки за-
висимости между экономически-
ми и другими проблемами с Пути-
ным, они винят в этом Медведева. 
Поэтому мы его не критикуем, это 
непопулярно», — ответил собесед-
ник РБК на вопрос, не запретила ли 
администрация президента пар-
тиям критиковать лидера страны.

БОРЬБА С КОРРУПЦИЕЙ

Побороть коррупцию неизменно 
обещают все партии. У «Единой 
России» первая глава в методичке 
агитатора называется «Борьба с 
коррупцией».

Один из лозунгов «Справедли-
вой России» — «Закатаем в асфальт 
коррупцию и произвол». КПРФ 
распространяет доклад о корруп-
ции среди единороссов, обвиняя 
их в нанесенном стране ущербе 
на сумму 130 млрд руб.

Малые партии изложили свои 
взгляды на эту проблему на теле-
канале «Россия 1», где проходят 
предвыборные дебаты. В пятницу 
канал посвятил этому целый вы-
пуск. «Патриоты России» предла-

гают преследовать за воровство 
из бюджета до тех пор, пока вино-
вный не вернет все деньги.

Ввести смертную казнь за кор-
рупционные преступления пред-
лагают «Коммунисты России». За 
это выступают и в «Родине»: пред-
ставитель партии сказал, что под-
держивает действующий курс 
президента Путина по борьбе с 
коррупцией, но поддерживает и 
смертную казнь, как в Китае (то 
же самое предлагается в агитаци-
онном ролике партии).

«Гражданская платформа» вы-
ступает за социалистическую си-
стему работы монополий для 
предотвращения офшоризации. 
Создать антикоррупционный 
корпус в составе национальной 
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Критика в адрес Дмитрия Медведева — одна из главных тем предвыборной агитации большинства партий. Некоторые из них даже призывают 
отправить премьер-министра в отставку

Президента Владимира Путина критикует 
только одна партия — ПАРНАС. Второй 
номер в общефедеральном списке ПАРНАС, 
националист Вячеслав Мальцев во время 
дебатов заявил, что главной целью партии 
в случае победы на выборах будет объявление 
импичмента Путину
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гвардии президента как «анти-
коррупционную инквизицию» 
предлагает Олег Митволь из «Пар-
тии зеленых».

Партия роста считает, что кор-
рупция исчезнет, если развивать 
предпринимательство.

ПАРНАС считает, что «кор-
рупция стала в России главной 
отраслью экономики, определя-
ющей все действия власти». Не-
обходимо создать независимый 
орган власти, ответственный за 
проведение антикоррупционной 
политики в стране, ввести ин-
ститут независимых прокуроров 
для расследования преступлений 

высших должностных лиц и рати-
фицировать статью 20 Конвенции 
ООН о борьбе с коррупцией, гово-
рится в предвыборной программе 
ПАРНАС.

КРЫМ УЖЕ НЕ ТОТ

Тему Крыма партии широко не 
эксплуатируют. Эта тематика не 
заводит население так, как пре-
жде, говорит собеседник РБК в 
предвыборном штабе КПРФ, ссы-
лаясь на партийную социологию: 
«Люди в ужасе от роста цен и кре-
дитов, тема Крыма у них вызыва-
ет скорее сдержанный негатив, 
так как экономическая ситуация 
стала тяжелее после его присое-
динения».

У КПРФ в предвыборных роли-
ках Крым отдельно не рассматри-
вается. Он есть в агитации только 
на местном уровне. «Справедливая 
Россия» также активно не затраги-
вает эту тему.

«Единая Россия» в баннерной 
агитации на федеральном уров-
не тоже не использует тему Кры-
ма. Для жителей большинства ре-
гионов тема неактуальна, говорит 
собеседник РБК в партии. Зато 
ролики, в которых звучит голос 
президента Владимира Путина, 
партия иллюстрировала кадра-
ми, связанными с присоединени-
ем полуострова к России, говорит 
единоросс.

ЛДПР отдельно посвятила Кры-
му один из агитационных роли-
ков. В нем партия напоминает, 
что Жириновский еще в 1992 году 
заявил о необходимости вернуть 
Крым России. «Все эти годы на по-
луострове действовала подполь-
ная региональная организация 
ЛДПР», — говорится в ролике.

Непарламентские партии вспо-
минают присоединение Крыма к 
России во время дебатов. Канди-
дат от «Гражданской платфор-
мы» Валерий Вакарюк на дебатах 
24 августа на телеканале «Россия 1» 
так представил партию: «Полтора 
года назад мы обновились, изгнав 
из нее непатриотический балласт, 
поддержав по вопросу Крыма на-
шего президента». Его оппонент 
в той же программе, представи-
тель «Родины» Федор Бирюков, 
в  свою очередь, сказал, что его 
партия была «первой в Крыму, на 
Донбассе».

Партии либеральной направ-
ленности демонстрируют непри-
ятие вхождения Крыма в Рос-
сию. В предвыборной программе 
«Яблока» говорится, что партия 
считает Крым территорией Укра-
ины, а «его аннексия незаконна и 
должна быть отменена». «Мы счи-
таем, что будущее Крыма должны 
определять жители полуострова 
на основе соответствующего за-
конодательства», — отмечается в 
документе, авторы которого не 
признают законность референду-
ма, «спешно и вне всяких правил» 
проведенного под «охраной рос-
сийских вооруженных сил».

Кандидаты в депутаты Госду-
мы от краснодарского региональ-
ного отделения ПАРНАС обрати-
лись в генконсульство Украины за 
визами для агитационной поездки 
в Крым. «Позиция нашей партии 
всем известна: мы считаем, что 
Крым был незаконно аннексиро-
ван», — пояснил РБК заместитель 
председателя партии Константин 
Мерзликин.

ЗА БИЗНЕС  

Бизнес многие партии выделяют 
как отдельный слой населения. 
Единороссы в наглядной агита-
ции используют цитату Путина: 
«Мы все нуждаемся в успехах 
малого бизнеса: и сам малый 
бизнес нуждается в них, и страна 
нуждается». 

КПРФ в своей программе «Де-
сять шагов к достойной жизни», 
которую коммунисты   собирают-
ся распространить 20-миллион-
ным тиражом, обещает выйти из 
ВТО и тем самым помочь малому и 
среднему бизнесу. «Справедливая 
Россия» в части своей программы, 
которая называется «25 справед-
ливых законов» и которая рас-
пространяется в партийных га-
зетах (будут выпущены тиражом 
в 25 млн экземпляров), предлагает 
стимулировать обрабатывающую 
отрасль через отмену возмещения 
НДС экспортерам сырья.

Партия роста бизнес-омбу-
дсмена Бориса Титова позици-
онирует себя как партия, пред-
ставляющая интересы бизнеса. 
«Свобода работать и зарабаты-
вать, свобода предпринимать!» — 
гласит лозунг на сайте партии. 
Главной целью Партия роста 
провозгласила создание 25 млн 
современных рабочих мест к 
2025 году. В частности, для это-
го планируется легализовать са-
мозанятых, выдавать бесплатные 
патенты для самых маленьких 
бизнесов, ввести налоговые ка-
никулы на три года для малого и 
среднего бизнеса, освободить но-
вые предприятия от налогов на 
пять лет и прекратить «админи-
стративную войну против бизне-
са», ограничив проверки бизнеса 
двумя в год. 

При участии Михаила Рубина, 
Марии Макутиной

Бизнес многие партии выделяют как 
отдельный слой населения. Единороссы 
в наглядной агитации используют цитату 
Путина: «Мы все нуждаемся в успехах малого 
бизнеса: и сам малый бизнес нуждается в них, 
и страна нуждается»
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МЧС получит право приостанавливать работу бизнеса на срок до 90 суток

Закрыть на всякий пожарный
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
ЯНА МИЛЮКОВА

Пожарные — лидеры по ко-
личеству проверок биз-
неса — смогут закрывать 
компании на три месяца 
за первое же нарушение требо-
ваний пожарной безопасности. 
Для бизнеса это будет факти-
чески означать разорение.

Власти готовы снизить штрафы для 
компаний, нарушивших требова-
ния пожарной безопасности в пе-
риод действия особого пожарного 
режима, с 400–500 тыс. до 200–
400 тыс. руб. Но в качестве аль-
тернативы пожарные инспекторы 
получат право приостанавливать 
деятельность компаний на срок до 
90  суток. Такой законопроект одо-
брен правительственной комисси-
ей по законопроектной деятель-
ности, сказали РБК два участника 
заседания, состоявшегося 22 авгу-
ста. Одобренные комиссией пред-
ложения чаще всего оформляются 
как правительственные законо-
проекты, которые имеют высокие 
шансы на принятие Госдумой.

Специальные наказания за на-
рушение противопожарных тре-
бований предложены в законо-
проекте для индивидуальных 
предпринимателей: штрафы в 
20–30 тыс. руб. в обычное время 
и 40–50 тыс. руб. в период особо-
го пожарного режима. При этом в 
последнем случае им тоже будет 
грозить альтернативная санкция 
в виде административного прио-
становления деятельности на срок 
до 90 суток, следует из текста зако-
нопроекта (есть у РБК).

ПРИКРЫТЬ НА ЛЕТО

По действующему закону закрытие 
на три месяца предусмотрено лишь 
для компаний, которые повторно 
нарушают ряд конкретных проти-
вопожарных требований — к водо-
снабжению на случай пожара, эва-
куационным путям, аварийным 
выходам, системам пожаротуше-

ния, сигнализации и т.д. Эти нака-
зания могут применяться в любой 
период времени. Возможность за-
крытия за однократное наруше-
ние противопожарных требований 
вводится в закон впервые.

По закону о пожарной безопас-
ности власти вводят особый ре-
жим при повышенной пожарной 
опасности. Сам факт объявления 
такого режима дает пожарным 
инспекторам основания для вне-
плановых проверок компаний и 
организаций, при этом в отличие 
от внеплановых проверок других 
ведомств на эти не требуется раз-
решения прокуратуры, следует из 
закона. Во многих российских ре-
гионах особый пожарный режим 
действует на протяжении всего 
лета, видно из сообщений регио-
нальных СМИ, а в ряде местностей 

он устанавливается еще весной. Та-
ким образом, многим компаниям 
и индивидуальным предпринима-
телям закрытие на три месяца бу-
дет грозить на протяжении всех те-
плых месяцев года.

Ранее предприниматели не раз 
объясняли РБК, что закрытие ком-
пании на 90 суток равносильно ее 
ликвидации. Для бизнеса закры-
тие на 90 суток означает разорение, 
согласна вице-президент «Опоры 
России» Марина Блудян.

В МЧС, в ведении которого на-
ходится Государственный пожар-
ный надзор, в пятницу вечером 
не ответили на запрос РБК. Минэ-
кономразвития, которое обычно 
выступает за снижение админи-
стративного давления на бизнес, 
согласовало законопроект, сооб-
щила его официальный предста-

витель Елена Лашкина. «Усиление 
ответственности за совершенные 
в условиях особого противопо-
жарного режима нарушения пра-
вил противопожарной безопас-
ности направлено на выполнение 
соответствующего поручения пра-
вительства России по данному во-
просу и обусловлено повышенным 
риском совершения данных нару-
шений в пожароопасный период, 
призвано повысить эффектив-
ность борьбы с подобными нару-
шениями», — объяснила она РБК. 
Мера будет способствовать сниже-
нию риска гибели людей на пожа-
рах, сокращению причиненного в 
результате совершения таких на-
рушений имущественного вреда, 
экономии бюджетных средств всех 
уровней, которые выделяются на 
покрытие такого ущерба, указала 

Лашкина. Новшество не затронет 
широкий круг предпринимателей, 
полагают в Минэкономразвития: 
по данным МЧС, на которые ссы-
лаются в министерстве, в 2015 году 
по всей стране за нарушения в пе-
риод действия особого пожарного 
режима было составлено 457 про-
токолов, в 2016 году — 129.

ЦЕНА ИНСПЕКЦИИ

Согласно общему правилу, компа-
нии (за отдельными исключения-
ми) должны проверяться раз в три 
года, в том числе и на предмет со-
блюдения правил пожарной без-
опасности. Но в 2015 году боль-
шинство (66%) проверок бизнеса 
были внеплановыми, сообщила 
РБК Генпрокуратура. МЧС, в ве-
дении которого находится Госу-
дарственный пожарный надзор ,  
наряду с Роспотребнадзором тра-
диционно оказались лидерами по 
количеству проверок. На эти два 
ведомства пришлась треть от поч-
ти 2 млн организованных тогда ин-
спекций — 395 тыс. провело МЧС, 
266 тыс. — Роспотребнадзор.

В последний раз сотрудник Го-
сударственного пожарного надзо-
ра приходил два года назад и в ходе 
проверки «попросил» заказать про-
ект паспорта пожарной безопасно-
сти у фирмы, аффилированной с са-
мим проверяющим, рассказал РБК 
владелец заведения общепита. По 
словам бизнесмена, тогда стои-
мость разработки паспорта состав-
ляла от 100 тыс. до 200 тыс. руб., сум-
ма зависела от конкретного объекта.

Другой собеседник РБК из числа 
бизнесменов называет похожий по-
рядок сумм — 150–200 тыс. руб. Но 
теперь проверяющие из МЧС «ста-
ли другими», платить им ничего не 
нужно, говорит этот бизнесмен. Он 
верит, что пожарные инспекторы не 
будут использовать ужесточение за-
конодательства в своих личных ин-
тересах: «Сейчас я не вижу никаких 
рисков от этих изменений».

МЧС стало совсем другим, со-
гласна Блудян. По ее мнению, се-
рьезных нарушений полномочий 

Что еще предлагается нового

Пожарные лишатся права 
надзирать за военными 
и спецслужбами
Сотрудники Государственного 
пожарного надзора прекратят 
надзирать за соблюдением тре-
бований пожарной безопасности 
на объектах Минобороны, наци-
ональной гвардии, МВД, ФСО и 
внешней разведки, следует из 
законопроекта. Все эти ведом-
ства будут следить за пожарной 
безопасностью на своих объек-
тах сами — в каждом появится 
соответствующее подразделение.
Согласно действующему закону, 
сотрудники Государственного 
пожарного надзора (входит в 
структуру МЧС) имеют право 

беспрепятственно входить на 
территорию любого, в том числе 
режимного,   объекта, проверять 
их, запрашивать необходимые 
документы, выдавать предписа-
ния об устранении нарушений. 
Пожарные инспекторы также 
вправе проводить дознание по 
делам о пожарах, вызывать для 
дачи объяснений любых долж-
ностных лиц и рассматривать 
дела о таких происшествиях.
В случае изменения зако-
на специальные и воинские 
подразделения Федеральной 
противопожарной службы со-
хранятся, следует из проекта. Но 
круг их полномочий в документе 
не очерчен.

Местные власти лишатся 
права инициировать проверки 
бизнеса
Сообщения местных чиновников 
перестанут быть поводом для 
внеплановых проверок компаний 
и организаций на предмет со-
блюдения требований пожарной 
безопасности — законопроект ис-
ключает органы местного самоу-
правления из числа субъектов, на 
чьи сигналы должны реагировать 
пожарные инспекторы. В случае 
принятия закона возможность 
инициировать незамедлительную 
выездную проверку компаний 
сохранят организации, граждане, 
сотрудники пожарного надзора и 
СМИ. На внеплановые проверки 

по таким сигналам не требуется 
согласия прокуратуры — прове-
ряющие должны лишь известить 
ее о намерении провести про-
верку.

Пожарные  
не смогут проверять жилье
Законопроект предлагает ис-
ключить жилые помещения 
из числа объектов, которые 
пожарные инспекторы вправе 
проверять на предмет соблю-
дения требований пожарной 
безопасности, следует из за-
конопроекта. Действующий 
закон о пожарной безопасности 
обязывает граждан предостав-
лять сотрудникам пожарного 

надзора возможность инспекти-
ровать любые принадлежащие 
им постройки и сооружения, в 
том числе жилье. Согласно тому 
же закону, граждане должны 
иметь в доме первичные сред-
ства тушения пожаров, список 
которых определен властями. 
За несоблюдение в том числе 
и этих требований пожарной 
безопасности людям грозит 
предупреждение или штрафы до 
1,5 тыс. руб. (законопроект пред-
лагает удвоить величину этого 
штрафа).
Если новый закон будет принят, 
пожарные смогут проверять 
любые помещения граждан, но 
не жилье.
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Многим компаниям и индивидуальным предпринимателям закрытие на 90 суток будет грозить на протяжении  
всех теплых месяцев года
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АНТОН ОЛЕЙНИК,
профессор университета «Мемориал» (Канада)

Почему власть не прекращает 
борьбу с «самостроем»

Российские чиновники уже 
привыкли управлять частным 
бизнесом, и поэтому им удобнее 
иметь дело с крупными форма-
тами торговли.

Запланированная на 29 августа ак-
ция московских властей по сносу 
второй волны объектов, возведен-
ных с нарушением градостроитель-
ных норм, является хорошим пово-
дом для размышлений о природе 
серого и его оттенков в российском 
бизнесе. Хотя 50 оттенков можно и 
не насчитать, бизнес в серой зоне 
нужен в первую очередь представи-
телям самой власти. Как ресурс для 
укрепления ее и себя в ней.

ОТКРЫЛИ ГЛАЗА

Хотя московские власти и предпо-
читают говорить о возведенных с 
нарушением градостроительных 
норм объектах как о «самострое», 
в данном контексте речь идет о 
чем-то другом. Вероятнее всего, 
собственники предназначенных 
к сносу объектов имеют какие-то 
разрешительные документы, но 
на их неполноту или несоответ-
ствие абсолютно всем нормам 
представители власти до поры до 
времени закрывали глаза.

Чтобы увидеть настоящий са-
мострой, мало проехаться до ме-
тро «Улица 1905 года», месту рас-
положения предназначенных с 
сносу объектов 122–124. Надо по-
сетить фавелы в Бразилии, бидон-
вили в Африке или на худой конец 
пригороды Улан-Батора. Построй-
ки здесь зачастую действительно 
сначала стихийно возводятся, а 
потом по возможности легализу-
ются. При невозможности лега-
лизации люди и бизнесы продол-
жают занимать «внелегальные» 
постройки.

Трудно себе представить, что 
предназначенные к сносу мо-
сковские постройки были возве-
дены аналогичным образом — под 
покровом ночи, пока чиновные 
стражи градостроительного по-
рядка сладко спят в своих посте-
лях. Вот как описывает этот про-
цесс де Сото в своей книге «Иной 
путь»: «Все делают ночью или ран-
ним утром. Дату обычно выбира-
ют под какой-либо гражданский 
праздник: так меньше вероят-
ность быстрого возмездия со сто-
роны сил закона и порядка... Заняв 
участок, поселенцы устанавлива-
ют множество государственных 
флагов, чтобы показать, что они 
не преступники, а патриоты, ко-

МНЕНИЕ

контролеры допустить не смогут: 
«Они закрыть предприятие могут 
только при наличии угрозы — если 
нет эвакуационного выхода, к при-
меру. Им нужно доказать опасность 
и наличие угрозы. Контролеры в 
этом смысле серьезно ограниче-
ны — решение о закрытии должен 
принимать вышестоящий руково-
дитель. Этим будет не так просто 
манипулировать». 
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торые борются за свои права и со-
циальную справедливость».

Наверное, все же возводили 
«московский самострой» при яр-
ком свете дня и под недремлю-
щими взглядами многочислен-
ных контролеров. Для того чтобы 
закрыть в свое время глаза кон-
тролера на возможную неполно-
ту документации или нарушения 
отдельных норм градостроитель-
ного законодательства, вероят-
нее всего, приходилось «догова-
риваться».

Одно из преимуществ жизни в 
России, как известно, заключает-
ся в том, что строгость российских 
законов компенсируется необяза-
тельностью их исполнения. Точ-
нее, избирательностью. Учитывая, 
что намеченные к сносу объекты 
простояли достаточно долго, их 
собственникам правдами или не-
правдами удалось попасть в число 
тех счастливчиков, для кого испол-
нение градостроительного кодек-
са оказалось необязательным.

УДОБНЫЙ ФОРМАТ

Что же заставило чиновников от-
крыть глаза именно сейчас и уви-
деть вдруг градостроительную 
картину во всей ее неприглядно-
сти? Захотелось, чтобы попавший 
в опалу бизнес снова попытался их 
«заинтересовать»?

Такое объяснение было бы 
слишком простым и легко подвер-
женным критике пятой колонны. 
Начиная более жестко следить за 
соблюдением норм — градостро-
ительных и прочих (об остальных 
нормах — санитарных, пожарной 
безопасности и многих других — 
потребовался бы отдельный раз-
говор), чиновники способствуют 
перераспределению потоков на 
потребительском рынке в пользу 
крупного бизнеса, прежде всего 
сетевого ретейла.

Сначала были «зачищены» оп-
тово-розничные рынки. Потом 
киоски. Теперь мелкий и средний 
бизнес в капитальных строениях, 
возведенных «с нарушением гра-

достроительных норм». Потреби-
телям не остается иного выхода, 
как идти в супермаркет.

Почему чиновнику может быть 
выгоднее иметь дело с сетевым ре-
тейлом,  а не со средним или мел-
ким бизнесом? Сетевой ретейл 
лучше соблюдает градостроитель-
ные нормы? Вовсе не обязательно. 
Здания супермаркетов подверже-
ны тем же рискам, что и получив-
шие ярлык «самостроя», а располо-
жены они зачастую тоже в «зонах 
с особыми условиями использо-
вания территорий, на территори-
ях общего пользования либо в по-
лосах отвода инженерных сетей».

Сетевой ретейл представляет 
собой удобный рычаг регулиро-
вания потребительской торгов-
ли вообще и ценообразования на 
ключевые потребительские про-
дукты в частности. С владельцами 
всех «самостроев», то есть мелкого 
и среднего бизнеса, договориться 
о ценовой политике на «полити-
чески важные» продукты и услуги 
сложнее, чем с несколькими круп-
ными ретейлерами.

Поэтому для защиты себя от 
избирательного применения за-
кона ретейлерам вовсе не обяза-
тельно опускаться до банальных 
взяток (пятая колонна отдыха-
ет). Отношения между ретейле-
рами и чиновниками выше это-
го. Их можно даже попытаться 
назвать частно-государственным 
партнерством, термином из пе-
реведенных учебников по госу-
правлению. Чиновник получает 
гарантии относительного спокой-
ствия на потребительском рынке 
в период выборов и невозможно-
сти индексировать доходы одного 
из своих основных избирателей, 
пенсионера. А ретейлер получает 
индульгенцию на неизбежные на-
рушения строгого российского за-
конодательства. Опять же на вре-
мя (выборов).

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

17 жертв пожара 
в Москве

Пожар в типографии на Алту-
фьевском шоссе унес жизни 
17 женщин — 14 гражданок 
Киргизии и трех россиянок. 
Возгорание началось утром 
27 августа из-за неисправно-
сти светильника: в результате 
короткого замыкания лопнул 
плафон. Огонь по вентиляци-
онной шахте перекинулся на 
четвертый этаж, где работала 
дежурная смена. На этом же 
этаже находилась женская 
раздевалка. 16 человек за-
дохнулись от дыма. Позднее 
в больнице скончалась еще 
одна из пострадавших. Все 
погибшие опознаны. 
Здание было оборудовано 
сигнализацией, и первые по-
жарные машины появились у 
типографии через несколько 
минут после поступления 
на пульт МЧС сигнала о воз-
горании. Однако избежать 
стремительного распростра-
нения огня по производству, 
связанному с бумагой и лако-
красочными материалами, не 
удалось. 
В МВД России рассказали, 
что все граждане Киргизии 
находились на территории 
страны на законных основа-
ниях. Следственный комитет 
возбудил уголовное дело по 
статье «Нарушение техники 
пожарной безопасности».
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Финансовое регулирование

Чего добился Стамбул за пять дней операции в Сирии

Курдский маневр Турции
АНТОН БАЕВ,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Сирийская оппозиция в ходе 
турецкой операции за пять 
дней продвинулась на 10 км 
вглубь страны и взяла город 
Амарина. Конфликт на север-
ной границе мешает Москве 
и Вашингтону выработать чет-
кие договоренности по Сирии.

ДВИЖЕНИЕ НА ЮГ

Турецкая операция «Щит Евфра-
та», начавшаяся 24 августа, про-
должает развиваться в южном 
направлении. Силы «Свободной 
сирийской армии» (ССА) при под-
держке Турции продвинулись на 
10 км вглубь страны. Как и пред-
сказывали ранее РБК эксперты, 
оппозиция столкнулась с сопро-
тивлением курдских сил на юге от 
приграничного города Джераблус. 
Вялотекущие бои между «Сво-
бодной сирийской армией» при 
поддержке турецкой артиллерии, 
авиации, тяжелой бронированной 
техники и курдскими отрядами 
начались в городах Аль-Байда и 
Юсуф-Байк.

Силы обеих сторон параллель-
но продвигаются на запад, к городу 
Аль-Баб. Для курдов этот населен-
ный пункт имеет решающее зна-
чение, так как позволит им соеди-
нить контролируемые районы на 
востоке и западе страны. Турецкие 
войска стараются этому помешать. 
На момент публикации текста го-
род Аль-Баб находился под кон-
тролем ИГ (запрещена в России). 
Однако, по неподтвержденным 
данным, боевики оставили город 
и отошли вглубь захваченных тер-
риторий.

По словам старшего преподава-
теля кафедры департамента поли-
тической науки ВШЭ Леонида Иса-
ева, Аль-Баб может стать местом 
столкновения между курдами и 
Турцией. По мнению Исаева, Ва-
шингтон, который поддерживает 
и курдов, и турков, старается этого 
не допустить и пытается затормо-
зить продвижение курдов дипло-
матическими способами.

Как отмечает Исаев, вариант, 
при котором курды через Аль-
Баб соединят свои кантоны, пол-
ностью не устраивает Турцию. 
«Протурецкие территории будут 
отрезаны от остальной Сирии, и 
Турция потеряет во влиянии на 
сирийский конфликт», — резюми-
рует востоковед.

СИЛЫ И ПОТЕРИ

WSJ сообщает, что на террито-
рии Сирии на данный момент 
находится 380 солдат турецкого 
спецназа, 40 танков и около тыся-
чи сирийских повстанцев. Ранее 
Reuters говорил о 5 тыс. сирийских 
боевиков, действующих при под-
держке из Турции.

Силы «Отрядов народной са-
мообороны» неизвестны. Поми-
мо курдских и протурецких сил 

на прилежащих к Джераблусу тер-
риториях действуют отряды «Во-
енного совета Манбиджа» (бата-
льон «Северное солнце» и «Армия 
революционеров»). Военный со-
вет придерживается курдских по-
зиций, однако отряды действуют 
только в районе города и не про-
двигаются на запад.

По данным консервативного ту-
рецкого издания Yeni Safak, в ходе 
операции «Щит Евфрата» погибли 
более ста боевиков «Исламского 
государства» (организация запре-
щена в России). Потери со сторо-
ны курдов и протурецких отрядов 
меньше. «Отряды народной са-
мообороны» потеряли за четыре 
дня столкновений более 25 бой-
цов. ССА и турецкие вооруженные 
силы — двоих. Турция в ходе на-
ступления лишилась трех танков.

ЛАВРОВ И КЕРРИ 
НЕ ДОГОВОРИЛИСЬ

Сирийская тема была центральной 
в переговорах министра иностран-
ных дел России Сергея Лаврова и 
госсекретаря США Джона Керри. 
Однако твердых договоренностей 
им добиться не удалось. Встреча 
прошла в пятницу в Женеве. Они 
встречаются регулярно, послед-
ний раз виделись 28 июля в Лаосе, 
а до этого в Москве 15 июля, после 
чего несколько раз говорили по те-
лефону. В Москве их переговоры 
продлились весь день. В Женеве 
переговорщики общались почти 

13 часов, однако, как и при пре-
дыдущей встрече, не объявили о 
достижении окончательных дого-
воренностей.

На пресс-конференции Кер-
ри нарисовал мрачную ситуацию 
происходящего в Сирии: начавше-
еся в марте сокращение военных 
действий на практике не соблюда-
ется. «Мы стоим на пороге тоталь-

ной войны сирийского режима и 
оппозиционных групп, — преду-
предил Керри. — Пока мы тут сто-
им, Алеппо продолжает быть в оса-
де и бомбардироваться режимом и 
союзниками, включая Иран, Рос-
сию и «Хезболлу». Режим только 
сегодня вынудил сдаться Дэрайю 
после четырех лет жестокой оса-
ды и продолжает брать территории 
в пригородах Дамаска, что идет в 
противоречие с ранее объявлен-
ным прекращением огня».

По словам Лаврова и Керри, им 
удалось сблизить позиции, но про-
работать их предложения должны 
будут эксперты на этой неделе в 
Женеве.

По словам Керри и Лаврова, раз-
говор снова шел по уже известным 
пунктам: предоставление доступа 
гуманитарным миссиям, соблю-
дение режима прекращения огня, 
размежевание отрядов оппози-
ции, которые поддерживает США, 
от террористических групп, глав-
ным образом «Джабхат ан-Нусры» 
(запрещена в России).

Лавров сообщил, что США 
впервые передали России список 
оппозиционных групп, которые 
поддерживают. Стороны также до-
говорились оказывать давление на 
своих партнеров, чтобы устранить 
препятствия на пути устойчивого 
соблюдения режима прекращения 
боевых действий.

ОТНОШЕНИЕ К ТУРЦИИ

В Женеве Лавров и Керри не стали 
критиковать Турцию за сирий-
скую операцию. Керри признал, 
что США оказывали некоторым 
курдским отрядам помощь, но 
при этом Вашингтон не поддер-

живает «независимую курдскую 
инициативу» (создание курдского 
государства). Оба высказались за 
то, чтобы все стороны, включая 
курдов, участвовали в перегово-
рах. «Курды должны оставаться 
частью сирийского государства, 
и курды должны быть частью ре-
шения проблемы, а не фактором, 
который будет использоваться для 
раскола Сирии», — заявил Лавров.

Сейчас на переговоры влия-
ет и начавшаяся операция Тур-
ции, и новые отношения Москвы 
и Анкары, говорит руководитель 
Центра арабских и исламских ис-
следований Института востокове-
дения РАН Василий Кузнецов. По 
его мнению, ожидать на данном 
этапе конфликта прорывных до-
говоренностей не стоит: сейчас 
ход конфликта в большей степени 
определяется «на земле», напри-
мер в Алеппо. Если там успеха до-
бьются власти Сирии, оппозиция 
окажется в худшем положении, и 
на нее можно будет давить, застав-
ляя вернуться к переговорам, по-
лагает эксперт.

Весь ход сирийского конфликта 
показывал, что каждая из сторон 
«на земле» рассматривает дипло-
матические усилия как паузу, ко-
торая позволяла изменить ситуа-
цию, констатирует эксперт. По его 
мнению, именно в этом основная 
проблема: ни у Москвы, ни у за-
падных партнеров нет достаточ-
ных рычагов давления на своих 
партнеров внутри конфликта   . 

В Женеве Лавров и Керри не стали  
критиковать Турцию за сирийскую операцию. 
Керри признал, что США оказывали 
некоторым курдским отрядам помощь, 
но при этом Вашингтон не поддерживает 
«независимую курдскую инициативу»
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Продвигаясь на юг Сирии, турецкая армия, как и предполагали эксперты, столкнулась с силами курдов. На фото: турецкие танки выдвигаются к сирийской 
границе, 26 августа
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ИВАН ТКАЧЕВ

Конференция в Джексон-Хоул 
не дала ответа на вопрос, 
когда ФРС снова повысит 
ставку, но обозначила пробле-
мы и возможности, которые 
несет в себе беспрецедентный 
рост резервов в финансовой 
системе.

НОВЫЙ МИР ТРИЛЛИОННЫХ 
РЕЗЕРВОВ

«Для центральных банков начал-
ся дивный новый мир (Brave New 
World, отсылка к роману-антиу-
топии Олдоса Хаксли. — РБК)», — 
провозгласил в кулуарах ежегод-
ной трехдневной конференции, 
стартовавшей 26 августа в горном 
курорте Джексон-Хоул (штат Вай-
оминг), президент Федерального 
резервного банка Атланты Ден-
нис Локхарт (цитата по Reuters). 
Монетарная политика отныне 
работает в условиях беспреце-
дентно огромных резервов, кото-
рые банки держат в ФРС, пишет 

в научной статье, представлен-
ной в Джексон-Хоул, профессор 
Рикардо Реис из Лондонской 
школы экономики.

До банкротства Lehman Brothers 
в 2008 году избыточные резервы 
банков на счетах в ФРС (резервы 
сверх обязательных) составляли 
менее $2 млрд, а теперь достига-
ют $2,3 трлн. «Иными словами, ры-
нок банковских резервов в центро-

банке претерпел 1000-кратный 
рост», — отметила в материалах 
для конференции в Джексон-Хоул 
профессор Нью-Йоркского уни-
верситета Лора Велдкамп. Сегод-
ня управление этими резервами 
становится «центральной частью 
дискуссий о монетарной полити-
ке и ее трансмиссионном механиз-
ме», подчеркивает она.

Взрывной рост резервов — поч-
ти исключительно следствие про-
граммы количественного смягче-
ния (QE), которую ФРС проводила 
в 2009–2014 годах: она финанси-
ровала крупномасштабные покуп-
ки ценных бумаг созданием резер-
вов в пользу банков.

Резервы  — это однодневные 
(overnight) депозиты, на которые 
ФРС начисляет банкам процент 
(сейчас — из расчета 0,5% годо-
вых); фактически эквивалент кра-
ткосрочного госдолга, выпущен-
ного ФРС, отмечает Реис. Это еще 
не деньги, но любой банк может в 
любой момент затребовать у цен-
тробанка избыточные резервы, об-
менять на банкноты в пропорции 

один к одному. Причем не только 
ФРС увеличивала свой баланс пу-
тем эмиссии резервов, на кото-
рые начисляется процент, — то же 
самое делали ЕЦБ, Банк Англии и 
Банк Японии. До 2007 года такой 
практики почти не существовало, 
подчеркивает экономист.

«Наша способность использо-
вать процент, начисляемый на 
резервы, вероятно, будет играть 

ключевую роль в предстоящие 
годы», — сказала глава ФРС Джа-
нет Йеллен в пятницу в про-
граммной речи на конференции. 
Реис в своей работе выдвига-
ет идею, которую сам называет 
«несколько радикальной»: цен-
тробанк может отказаться от вы-
платы фиксированного процен-
та на резервы и взамен привязать 
выплату к инфляции. Если цены 
в экономике находятся ниже це-
левого уровня, центробанк мо-
жет понизить доход по резервам, 
а это, в свою очередь, простиму-
лирует банки кредитовать, вме-
сто того чтобы держать резервы в 
центробанке, — в результате цены 
поднимутся. «Когда центробанк 
предлагает меньшую выплату по 
резервам, они становятся менее 
привлекательной инвестици-
ей», — рассуждает Реис.

НОВОЕ ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ 
БАЛАНСА ФРС

Программа QE, которая финанси-
ровалась за счет создания банков-
ских резервов, привела к увеличе-
нию активов ФРС с докризисных 
$900 млрд до беспрецедентных 
$4,5 трлн на текущий момент. 
Стратегия ФРС по «нормализации» 
обещает постепенное сокращение 
ее баланса (через будущий отказ от 
реинвестирования поступлений от 
погашаемых облигаций в портфе-
ле ФРС и/или продажу этих акти-
вов до их погашения): если этого 
не делать, то в будущем, когда 
экономический рост ускорится, 
огромная масса избыточных ре-
зервов может трансформировать-
ся в кредитный «перегрев». «Если 
продавать активы [из портфеля 
ФРС] слишком медленно, может 
возникнуть чрезмерное инфляци-
онное давление», — предупредила 
в пятницу Йеллен.

Однако трое экономистов из 
Гарварда Робин Гринвуд, Сэмуэл 
Хэнсон и Джереми Стейн (послед-
ний работал в ФРС в 2012–2014 го-
дах) в другой работе, представлен-
ной в Джексон-Хоул, посмотрели 
на раздутый баланс ФРС не как на 
проблему, а как на возможность. 
Они считают, что ФРС может по-
зволить себе «неопределенно дол-
го» сохранять баланс на текущем 
уровне в $4,5 трлн — более того, 
это может быть необходимо в ка-
честве инструмента поддержания 
финансовой стабильности. Дело в 
том, что в последние годы в част-
ном секторе значительно выросла 
склонность банков и небанковских 
финансовых посредников к выпу-
ску краткосрочных долговых ин-
струментов, приближающихся к 
денежным эквивалентам. ФРС мо-
жет использовать свой баланс для 
поставки на рынок аналогичных 
инструментов, уменьшая тем са-
мым стимулы для частного финан-
сового сектора выпускать слишком 

много коротких долгов. «Учиты-
вая факторы системного риска, 
связанные с тенденцией к укора-
чиванию фондирования частного 
сектора, для государства желатель-
но выступать агрессивным постав-
щиком безопасных краткосрочных 
обязательств, стимулируя частные 
фирмы к удлинению структуры их 
фондирования», — пишут авторы 
исследования.

Банки, небанковские органи-
зации и даже домохозяйства по-
казывают огромный спрос на 
безрисковые ликвидные активы, 
запасают рекордные объемы на-
личности, подтверждает Велдкамп 
из Нью-Йоркского университета. 
Лишь отчасти это связано с пост-
кризисным ужесточением регули-
рования, значительную роль игра-
ет повышенный уровень страха и 
осторожности, поскольку глобаль-
ный финансовый кризис научил, 
что даже самый невероятный 
риск  может материализоваться, 
пишет она. 
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Что сулят триллионы на счетах в центробанках 

ФРС под давлением резервов

Программа QE, которая финансировалась 
за счет создания банковских резервов, привела 
к увеличению активов ФРС с докризисных 
$900 млрд до беспрецедентных $4,5 трлн 
на текущий момент 

ФИНАНСОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ
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Более 231,52
             млрд руб.

было сосредоточено 
в 15 крупнейших частных 
управляющих компаниях 
на 1 июля 2016 года

Инвестиции.
Мнение о науке и бизнесе

Тысячи россиян переложили деньги в управляющие компании

Богатые уходят из банков
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Снижение ставок по банков-
ским вкладам и массовые 
отзывы лицензий способ-
ствовали рекордному росту 
числа состоятельных клиен-
тов на рынке доверительного 
управления. Объем их средств 
под управлением в частных 
УК за год вырос почти на 60%.

С июня 2015 года число клиентов, 
открывших счета индивидуального 
доверительного управления (ИДУ), 
выросло на 82%, до 25,7 тыс. чело-
век. За год доверить свои средства 
управляющим компаниям реши-
ли 12 тыс. состоятельных граждан. 
Такого притока богатых клиентов 
не было даже в докризисные годы, 
свидетельствуют данные обзора 
рынка, подготовленные агент-
ством RAEX («Эксперт РА»). «Число 
наших клиентов в ИДУ за год вы-
росло в 2,7 раза», — рассказала РБК 
гендиректор УК «Альфа-Капитал» 
Ирина Кривошеева.

Активность инвесторов замет-
но сказалась на объеме средств, 
находящихся в доверитель-
ном управлении (ДУ). На 1 июля 
2016 года в 15 крупнейших част-
ных УК было сосредоточено более 
231,52 млрд руб., тогда как годом 
ранее под их управлением было 
146 млрд руб. Наиболее заметный 
прирост средств в индивидуаль-
ном доверительном управлении 
(на 72,5 млрд руб.) наблюдался во 
второй половине 2015 года. При 
этом объем средств в рознице с се-
редины 2015 года вырос с 97,2 млрд 
до 120 млрд руб.

Рост объемов средств в ИДУ 
и рознице в RAEX управляющие 
связывают с падением ставок по 

банковским вкладам. Наиболее 
заметно доходность депозитов 
снижалась в первом полугодии 
2015 года. По данным Банка Рос-
сии, максимальная ставка по вкла-
дам в топ-10 крупнейших банков 
за это время снизилась более чем 
на 4 п.п., до 11,04% годовых. Во вто-
рой половине прошлого года став-
ки падали не так резко, опустив-
шись к началу 2016 года до 9,99% 
годовых. В этом го ду снижение 
продолжилось  — они сократились 
до 8,74%, —  минимального уровня 
с конца мая 2014 года. «Большин-
ство вкладов имеют срочность до 
года, поэтому когда во второй по-
ловине 2015 года у граждан стали 
заканчиваться сроки договоров, 
они понесли деньги в УК», — гово-
рит управляющий директор RAEX 
Павел Митрофанов.

Рост числа клиентов в УК про-
исходил и за счет тех, кто держал 
средства в валюте. В прошлом 
году, отмечает Кривошеева, до-
ходность валютных вкладов упа-
ла с комфортных 4–5% годовых 
до 1,25–1,5%, и это стимулирова-
ло приток средств в доверительное 
управление. «В основном клиенты 
выбирали консервативные страте-
гии, например покупая евробон-
ды», — рассказала она. По словам 
управляющего, даже используя 
рублевые инструменты, инвесто-
ры могли получить доходность су-
щественно выше, чем в банке. На-
пример, открыв индивидуальный 
инвестиционный счет (ИИС), по 
которому предусмотрен налого-
вый вычет, и просто купив в порт-
фель ОФЗ. 

По данным Московской бир-
жи, число индивидуальных сче-
тов с июня 2015 года выросло 
почти в пять раз. На 22 августа 

2016 года граждане открыли более 
141,1 тыс. ИИС. Объем операций в 
рамках индивидуальных счетов 
на бирже с начала года составил 
88,9 млрд руб., 95% операций при-
шлось на акции, сообщили РБК в 
пресс-службе Московской биржи.

Кроме того, как отмечают в 
RAEX, на переключение внимания 
состоятельных россиян с банков-
ских услуг на сервис доверитель-
ного управления могли повлиять 
и постоянные отзывы лицензий 
кредитных организаций Банком 
России. В 2015 году рынок поте-
рял 93 банка, что стало абсолют-
ным рекордом. В этом году по дан-
ным на начало августа лишились 
лицензий уже 56 банков.

Услугами доверительного управ-
ления в основном пользуются до-
вольно состоятельные граждане. 
Средний счет клиентов ИДУ мо-
жет составлять 40 млн руб., а вход-
ной порог — от 10 млн руб., отме-
чает Кривошеева. «Есть клиенты и 
с более существенными активами — 
до $120–150 млн», — говорит она. 
Именно эта категория вкладчиков 
больше всего рискует, отдавая свои 
сбережения в банк, поскольку госу-
дарство в случае банкротства кре-
дитных организаций готово ком-
пенсировать сумму до 1,4 млн руб.

«Как правило, многие состоя-
тельные клиенты стараются вы-
бирать банки с более высокими 
ставками по вкладам, поэтому 
когда они видят, что происходит 
на рынке, как массово отзыва-
ются лицензии, как люди теряют 
свои деньги, то они пробуют зара-
ботать на фондовом рынке, отдают 
средства в доверительное управ-
ление», — добавляет Митрофанов.

Рост рынка доверительного 
управления его участники связы-

вают и с законом по деофшориза-
ции бизнеса, вступившим в силу с 
июля 2015 года. Управ ляющие от-
мечают в этом году приток клиен-
тов, которые переводят свои сред-
ства в российскую юрисдикцию, 
направляя их в том числе и на сче-
та ИДУ. Как считает Кривошеева, 
сработала амнистия капитала, ко-
торую правительство продлевало 
до июля. «Бизнес разобрался, как 
это работает, и мы видим, что сре-
ди наших новых клиентов много 
тех, кто закрыл офшорный бизнес 
или перевел деньги со счетов в за-
падных банках», — рассказала она.

По прогнозам «Альфа-Капита-
ла», рынок индивидуального дове-
рительного управления в 2016 году 
может подрасти еще на 25%. В УК 
«Райффайзен Капитал» также в 
этом году ждут более активного 
роста — до 30%. «Пока мы видим, 
что банки продолжают снижать 
доходность депозитов, — это глав-
ный фактор, стимулирующий при-
ток средств в УК от состоятельных 
граждан», — говорит гендиректор 
УК «Райффайзен Капитал» Влади-
мир Соловьев.

Однако в перспективе приток 
средств богатых клиентов в УК мо-
жет снова замедлиться, поскольку, 
как ранее сообщал РБК, в планах 
Банка России ввести в силу новые 

правила классификации инвесто-
ров. В июне регулятор предложил 
изменить критерии для присвое-
ния частному лицу статуса квали-
фицированного инвестора, введя 
помимо требования к минималь-
ному размеру средств гражданина 
еще и наличие у него опыта рабо-
ты на финансовом рынке. Статус 
квалифицированного инвестора 
дает право вкладывать в закры-
тые фонды, бумаги иностранных 
компаний, совершать сделки с ри-
сковыми инструментами.

«Средний счет у наших клиен-
тов, обслуживающихся в рамках 
ИДУ, составляет 5,5–6 млн руб.», — 
рассказал Владимир Соловьев. По-
этому, по его словам, есть риск, 
что часть инвесторов не смогут 
соответствовать новым крите-
риям. Однако 60% опрошенных 
RAEX управляющих считают, что 
нововведение будет иметь сла-
бое влияние на рынок, посколь-
ку статус квалифицированного 
инвестора можно получить и не 
имея опыта работы на рынке — 
достаточно иметь накопления бо-
лее 12 млн руб. и годовой доход от 
4 млн руб. Часть участников счи-
тают, что ужесточение требований 
ЦБ может сузить клиентскую базу 
для более рискованных, но маржи-
нальных операций.  

ИНВЕСТИЦИИ

Управляющие компании против банков

25,7 тыс. 
человек 

имеют 
открытые счета 

индивидуального 
доверительного 

управления

56 
банков

потеряли лицензию 
в 2016 году. В 2015 году 

рынок потерял 93 банка

40 
млн руб.
составляет средний 

счет клиентов индиви-
дуального доверитель-

ного управления

До8%
снизилась 

максимальная ставка 
по вкладам 

в топ-10 крупнейших 
банков в 2016 году

Источник: Банк России, «Эксперт РА»

,74

Активы управляющих компаний

На конец первого полугодия 
2016 года суммарные активы, 
которыми управляли частные 
УК, оценивались в 5,3 трлн руб. 
За первые шесть месяцев года 
совокупный портфель управ-

ляющих вырос на 2%. Основ-
ной прирост рынку обеспечил 
приток средств из НПФ и ПФ. 
В рамках переходной кампа-
нии за 2015 год в УК поступило 
130 млрд руб.

Как менялся объем средств состоятельных 
граждан в частных УК
млрд руб.

01.07.12 01.01.13 01.07.13 01.01.14 01.07.14 01.01.15 01.07.15 01.01.16 01.07.16

114,9 120,98 115,8 121,3
145,22 144,33 146,01

218,54
231,52
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Могут ли роботы-
консультанты заменить 
профессиональных 
инвесторов с. 12$1

млрд
требует у России украинский 
Ощадбанк из-за потери 
крымских активов с. 11

Россия восстанавливает 
чартеры в Турцию 
с. 10

СЕРГЕЙ БЕЛОУСОВ,
генеральный директор и основатель компании Acronis

Почему бизнесу стоит 
финансировать науку

В современном мире не толь-
ко прикладная, но и фундамен-
тальная наука становится 
важнейшим источником 
инноваций.

Тысячи лет естественная наука 
была сильно оторвана от жизни. 
Многие научные работы были про-
сто предметом любопытства. Поэ-
тому многие ученые даже сегодня 
работают не за технологический и 
даже не за научный результат — 
Нобелевскую премию, напри-
мер, — а ради процесса. Однако за 
последние 50, а скорее, даже 20 лет 
расстояние между технологиями и 
наукой очень сильно сократилось.

НОВЫЕ ЗАДАЧИ

Есть области науки, в которых 
технологический результат по-
является почти сразу. В первую 
очередь это квантовые техноло-
гии, они активно развиваются. 
Быстро прогрессируют науки, ко-
торые занимаются проблемами 
старения человека и увеличения 
продолжительности жизни; на-
уки, изучающие человеческий 
мозг; направления, касающиеся 
новых материалов. Продолжают 
быть интересными различные 
области computer science: скажем, 
искусственный интеллект, техно-
логии распознавания объектов 
(имиджей, картинок и т.д.). Еще 
одна тема — компьютеры нового 
поколения, которые тоже явля-
ются частью computer science. Те 
компьютеры, которыми мы поль-

зуемся сейчас, имеют архитектуру 
фон Неймана: процессор, память, 
жесткий диск и т.д. Они не могут 
дальше ускоряться, поэтому нуж-
ны новые архитектуры. 

Роль науки — и прикладной, и 
фундаментальной — все больше 
растет. Для государства, особенно 
большого, вложения в науку вы-
годны, потому что создают экс-
пертизу и знания, которые быстро 
превращаются в стратегические и 
экономические достижения. Под 
стратегическими достижениями 
я имею в виду, например, воен-
ную силу, а под экономическими, 
скажем, ВВП на душу населения. 
За последние годы это стало еще 
более очевидным. Наука порожда-
ет инновации — те превращаются 
в передовые продукты — они, в 
свою очередь, двигают экономи-
ку, а та — все государство. 

КТО СЛУШАЕТ УЧЕНЫХ?

Есть прямая зависимость между 
уровнем развития науки, государ-
ственными инвестициями в нее 
и развитием самого государства. 
Стоит прочитать письмо, которое 
Science Coalition — ассоциация, ко-
торая объединяет более 50 ведущих 
университетов США (в том числе 
Гарвард, Принстон, Стэнфорд и 
др.)  — отправила в конгресс. Там в 
девяти пунктах очень емко и точно 
объясняется, почему государство 
должно финансировать науку.

Поэтому мне кажется, что се-
рьезно недооцененными и не-
дофинансированными остаются 

МНЕНИЕ метанауки — науки о науках, на-
пример философия, науки о зна-
ниях. Сейчас в мире примерно 
700 тыс. человек, которые вполне 
понимают, что такое квантовая ме-
ханика, и еще семь миллионов тех, 
которые понимают это приблизи-
тельно. И это из семи миллиардов. 
Это означает, что очень небольшой 
процент человечества представ-
ляет, как устроен мир. И ученых, 
которые делают науку понятной 
большому числу людей, очень не-
много. Это плохо. Потому что чем 
больше людей будет понимать, как 
мир устроен, тем больше их будет 
участвовать в его улучшении. На-
ука начнет развиваться быстрее. 
Проще станет и финансировать 
ее, ведь сегодня очень часто такие 
решения принимаются людьми, не 
понимающими науку в деталях.

Еще хуже, что их мнения и 
должностные позиции зависят от 
всего населения страны, но очень 
малая его часть понимает нау-
ку, а значит, может разобраться, 
что действительно надо финан-
сировать.

ИНВЕСТИЦИИ 
И ФИНАНСИРОВАНИЕ

Еще один важный тренд — финан-
сирование научных разработок 
частными инвесторами и компани-
ями. Принципы финансирования 
государством и частными инве-
сторами, безусловно, отличаются. 
Инвесторы вкладывают, чтобы за-
работать. Например, Google много 
вкладывает в квантовые исследова-
ния и готов довольно долго ждать — 
более десяти лет, но все-таки ощу-
тимые практические результаты 
нужны ему именно в собственных 
интересах и именно в области, ко-
торую он финансирует. Тем не ме-
нее именно из науки в конечном 
итоге получаются прикладные 
вещи. Ядерная энергетика, лазеры, 
транзисторы, магнитно-резонанс-
ная томография и многое другое. И 
умный крупный бизнес, особенно 
монополии, такие как Google или 
Intel, это понимает.

С вложениями государства ситу-
ация другая: деньги могут не воз-
вращаться из тех проектов, в ко-
торые непосредственно вложены, 
но могут возвращаться из других. 
При вложении в науку создается 
экспертиза, знания, что означает 
интеллектуальная собственность, 

что, в свою очередь, означает тех-
нологии, которые могут быть ни-
как не привязаны к проекту, кото-
рому, допустим, дали грант. Они 
могут проявиться в другом проек-
те, у других людей, в другом месте. 
Научная статья о том, как группа 
ученых телепортировала миллион 
атомов, может быть опубликована 
в Москве, а после ее прочтения дру-
гой ученый в Красноярске может 
придумать, как телепортировать 
что-то другое. Так что финансиро-
вание науки в целом — это совсем 
другое, чем инвестиции.

В то же время и государство по-
лучает выгоду от науки по про-
шествии времени  — образуется 
экспертиза, знания, которые фор-
мируют стратегическую и экономи-
ческую мощь страны. Государство, 

говоря упрощенно, имеет долю в 
каждом своем проекте, поэтому по-
лучает возврат в виде налогов, уве-
личения продуктивности, рабочих 
мест. В этом смысле финансирова-
ние науки — все же инвестиции, они 
приносят деньги на деньги, и в этом 
намного выгоднее, например, фи-
нансирования спорта.

ПРОБЛЕМА УПРАВЛЕНИЯ

Бизнес и наука уживаются все 
лучше и лучше. Местом, где эти 
два мира встречаются, является 
университет. Есть ученые, ко-
торые четко относят себя либо 
к  фундаментальной науке, либо 
к R&D, но университет дает воз-
можность мигрировать между эти-
ми областями или совмещать их. 
Венчурная экосистема чаще всего 
существует вокруг базовых уни-
верситетов. Например, Беркли и 
Стенфорда в Кремниевой долине, 
Гарварда и MIT в Бостоне и др. Есть 
подобные амбициозные проекты 
в других странах, в том числе в 
России, например МФТИ, Новоси-
бирский университет. Все больше 
ученых мигрируют между наукой 
и бизнесом: сначала идут в науку, 

потом уходят в технологии, потом 
обратно в науку. Поэтому эти миры 
уживаются хорошо. Умный бизнес 
понимает, что наука важна, и ста-
рается ее финансировать. 

Наука и образование становятся 
все ближе к бизнесу с точки зрения 
необходимости качественного, эф-
фективного управления. Историче-
ски они не так сильно нуждались в 
быстром, жестком и эффективном 
управлении — оно даже могло быть 
вредным, направленным на слиш-
ком быстрые результаты. Сегодня, 
когда очень быстро уменьшается 
время между научными открыти-
ями и их реальным применением 
и между появлением технологий и 
их проникновением в жизнь, нау-
кой надо управлять гораздо более 
динамично. И та область, откуда 

можно позаимствовать нужные 
системы управления, — это бизнес, 
особенно технологический.

Мне кажется, что управление — 
это как раз то, с чем российская 
система образования и науки ис-
пытывает наиболее серьезные 
сложности. Пока даже новые, пра-
вильные инструменты управления 
и контроля — наблюдательные со-
веты, советы попечителей и т.д. — 
не признаются существующим 
руководством от науки или обра-
зования и остаются в роли «свадеб-
ных генералов». Это, естественно, 
делает очень сложным управление 
со стороны основных интересан-
тов — Министерства науки и обра-
зования и ФАНО. Необходимо как 
можно скорее поменять эту ситу-
ацию — анархия, которая возник-
ла в академических кругах еще в 
1990-е после развала СССР, — это 
плохой путь, особенно для россий-
ской мента льности. Нам больше 
подходят системы, где есть четкое 
управление.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

Наука и образование становятся все ближе 
к бизнесу с точки зрения необходимости 
качественного, эффективного управления. 
Исторически они не так сильно нуждались 
в быстром, жестком и эффективном управлении

ФОТО: Антон Беркасов для РБК
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Власти отменили запрет на чартерные авиарейсы в Турцию

Туристам открыли небо
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН,  
АННА ДЕРАЯБИНА,  
МАРИЯ БОНДАРЕНКО

Восстановление чартерных 
авиаперевозок в Турцию 
приведет к снижению сто-
имости путевок на 20–30%. 
Однако сезон почти закон-
чился, и в сентябре турпоток 
будет существенно ниже про-
шлогоднего уровня, уверены 
участники рынка.

ОТКРЫТАЯ ТУРЦИЯ

В воскресенье премьер-министр 
Дмитрий Медведев утвердил по-
становление об отмене запрета 
на чартерные авиарейсы между 
Россией и Турцией. Ранее в суб-
боту проект документа внес в 
правительство Минтранс. При-
остановка чартерных авиапе-
ревозок между двумя странами 
продлилась с декабря прошлого 
года, когда турецкие ВВС сбили 
российский Су-24, выполнявший 
боевое задание в Сирии. Об их 
восстановлении президенты двух 
стран договорились в ходе теле-
фонного разговора в конце июня. 
Уже 9 августа на пресс-конферен-
ции президент России Владимир 
Путин заявил о скором возобнов-
лении чартерных авиаперевозок 
в Турцию.

«Авиакомпании начали по-
дачу заявок в Росавиацию на 
осуществление нерегулярных 
полетов в пункты Турецкой Ре-
спублики»,  — сказал министр 
транспорта России Максим Соко-
лов, слова которого приводятся в 
сообщении на сайте Минтранса, 
появившемся после публикации 
постановления правительства. 
Со своей стороны российские 
авиационные власти готовы не-
замедлительно обеспечить не-
обходимые условия для осу-
ществления чартерных полетов 
в Турцию, в том числе начать вы-
дачу соответствующих разреше-
ний российским авиакомпаниям, 
добавляется в сообщении.

За первое полугодие 2016 года 
российский турпоток в Турцию 
сократился на 87,4%, до 183,8 тыс. 

человек, свидетельствуют данные 
Министерства культуры и туриз-
ма страны. Итоги июня оказались 
еще хуже: в этот месяц Турцию 
посетили на 93% меньше росси-
ян, чем год назад, когда в страну 
въехали 652,7 тыс. человек.

НАШЛИ ЗАМЕНУ

Многие из этих отдыхающих пе-
реориентировались на курорты 
Краснодарского края и Крым. 
Таковых, по оценкам компании 
Tez Tour, оказалось около 20%. 
Действительно, по данным ми-
нистерства курортов и туризма 
Крыма, турпоток на полуостров 
за первое полугодие 2016 года 
увеличился на 21%, до 1,57 млн 
туристов. По данным админи-
страции Краснодарского края, 
местные курорты за тот же пе-
риод посетили на 5% отдыхаю-
щих больше, чем годом ранее, 
или 6,3  млн человек. Загрузка 
гостиниц и санаториев на чер-
номорском побережье достигла 
практически 90%, на азовском — 

более чем 50%, говорил ранее за-
меститель губернатора Вениа-
мин Кондратьев.

Недоступность отдыха в Тур-
ции позволила отечественным 
отельерам повысить цены на 
проживание в этом сезоне на 
15–20%, подсчитала ранее пре-
зидент альянса отельеров Рос-
сии U PRO и генеральный ди-
ректор управляющей компании 
U  PRO Management (развивает 
сеть отелей Bregutta в Крыму) 
Тамара Черных. Вероятнее все-
го, по ее мнению, в следующем 
году уже не будет такого огром-
ного спроса на российские ку-
рорты, что позволит рынку вер-
нуться к обычному состоянию. 
В этих обстоятельствах отели бу-
дут формировать ценовую поли-
тику более осторожно, уверена 
Черных.

Уже 1 июля, на следующий день 
после отмены Владимиром Пути-
ным запрета на продажу туров в 
Турцию, эта страна стала самой 
популярной по запросам пользо-
вателей на сервисе «Яндекс.Пу-

тешествия», который агрегирует 
предложения от туроператоров. 
За три дня, с 29 июня по 1 июля, 
количество запросов по турам в 
Турцию увеличилось в 4 раза, рас-
сказывали РБК представители 
«Яндекса», не раскрывая абсолют-
ных цифр. Вместе с тем такие на-
правления, как Крым и Сочи, ста-
ли интересовать россиян в 3 раза 
меньше.

СОРВАННЫЙ СЕЗОН

Отсутствие чартерных перевоз-
ок, которые стоят на 30% меньше 
регулярных, мешало восстанов-
лению хороших продаж. Впро-
чем, новость о снятии запрета 
на чартеры в Турцию участни-
ки рынка считают очень запоз-
далой. «В эти выходные с ку-
рортов возвращается самая 
массовая категория потребите-
лей — семьи с детьми, — гово-
рит представитель Российского 
союза туриндустрии Ирина Тю-
рина. — Первого сентября дети 
пойдут в школу. Сезон в Турции 

закончится в октябре, но сейчас 
из-за снижения спроса цены и 
так падают».

В августе Турция была четвер-
тым по популярности направ-
лением после Греции, Кипра и 
Туниса, говорит директор по раз-
витию сети турагентств Global 
Travel Сергей Самохвалов. «Сей-
час разницы в цене между от-
дыхом в Греции и Турции почти 
нет, — говорит он. — Как только в 
Турцию полетят чартеры, цены по 
отношению к Греции снизятся и 
направление станет очень востре-
бованным». По мнению Тюриной, 
чартерные перелеты способны 
снизить цену путевок в Турцию 
примерно на 20–30% относитель-
но нынешних цен.

Благодаря привлекательным 
ценам в сентябре в Турцию пое-
дут в 2–2,5 раза больше туристов, 
чем в августе, уверен Самохвалов. 
Даже если спрос на туры в Тур-
цию относительно августа вы-
растет, все равно он будет где-то 
в два раза меньше, чем в сентя-
бре прошлого года, считает ге-
неральный директор «НТК Ин-
турист» Виктор Тополкараев. «По 
моей оценке, в сентябре Турцию 
могут посетить 100–150 тыс. рос-
сиян, тогда как в прошлые годы 
в сентябре в Турцию летали 200–
300 тыс. человек, — говорит он. — 
Многие из тех, кто хотел отдох-
нуть, уже сделали это, поэтому 
ждать существенного увеличе-
ния объемов турпотока в Турцию 
в сентябре относительно августа 
не стоит».

Авиакомпаниям будет неслож-
но найти «лишние» самолеты, ко-
торые можно будет переориен-
тировать на чартерные полеты в 
Турцию, сходятся во мнении экс-
перты. «В Сочи, в Симферополь в 
сентябре полетит меньше отды-
хающих, поэтому примерно 30% 
самолетов, которые летали по 
этим направлениям, можно будет 
отправлять в Турцию», — говорит 
Самохвалов. Резко переставлять 
самолеты с одного направления 
на другое авиакомпании не ста-
нут, а будут делать это постепен-
но, ориентируясь на турпоток, 
считает Тополкараев.   
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Уже 1 июля, на следующий день после отмены Владимиром Путиным запрета на продажу туров в Турцию, эта страна 
стала самой популярной по запросам пользователей на сервисе «Яндекс.Путешествия»



29 августа 2016 года
Понедельник

No 156 (2412)
 | БИЗНЕС | 11Туризм. Сделка.

Конфликт

Аэропорт Симферополя перешел под контроль Юрия Ковальчука и его партнера

 «Россия» расширяет ворота в Крым

Из информации на сайте сим-
феропольского аэропорта также 
следует, что теперь ООО «Меж-
дународный аэропорт Симферо-
поль» — его основное юрлицо.

СОВЕТ ПОД КОНТРОЛЕМ

Для управления аэропортом будет 
создан совет директоров, расска-
зывает Жестков. Раскрывать его 
состав предприниматель отка-
зался, отметив лишь, что места в 
совете получат и его партнеры из 
банка «Россия».

Совет директоров возглавит 
один из вице-премьеров прави-
тельства Крыма, а большинство 
будет за представителями крым-
ских властей, утверждает Цуркин. 
Он также подчеркивает, что вза-
имоотношения акционеров ре-
гулирует корпоративное согла-
шение. В частности, по словам 
Цуркина, документ устанавлива-
ет, что новые акционеры могут 
претендовать на долю в прибы-
ли аэропорта только после сдачи 
нового терминала.

В апреле ООО «Международ-
ный аэропорт Симферополь» (тог-
да на 100% принадлежало Жестко-
ву) подписало с властями Крыма 
инвестконтракт на строительство 
в аэропорту нового пассажирско-
го терминала площадью 78 тыс. кв. 
м. Затраты на его строительство 
Плаксин оценивал в 32 млрд руб. 
в течение трех лет: 22,5 млрд руб. 
должны были выделить банки, ра-
ботающие в Крыму, а остальное — 
частные инвесторы. «Никогда в 
Крыму проекты в таком объеме 
не реализовывались», — заявлял 
глава Крыма Сергей Аксенов.

В рамках синдицированного 
кредита РНКБ выделит на стро-
ительство нового терминала 
14 млрд руб. до 2031 года, сообщи-
ла пресс-служба банка в четверг, 
25 августа. Договор о синдици-
рованном кредите был заключен 
8 июля, когда Жестков еще воз-
главлял ООО «Международный 
аэропорт Симферополь», следует 
из материалов РНКБ. Значит, для 
банка это была сделка с заинтере-
сованностью. Эта сделка была одо-
брена в соответствии с законода-
тельством, сказал представитель 
банка, отказавшись от деталей. 
Сделку одобрило Росимущество, 
контролирующее РНКБ, говорит-
ся в материалах банка.

Второй участник синдиката — 
банк «Россия», причем он на-
значен «управляющим залогом» 
по сделке, следует из раскрытия 
РНКБ.  Но какова роль этого бан-
ка, представители РНКБ и самой 
«России» не раскрывают.

«БОГОУГОДНОЕ ДЕЛО»

Банк «Россия» предоставил финан-
сирование под проект «по друго-
му договору», сказал РБК Жестков. 
По его словам, этим и объясняется 
появление банка в акционерах аэ-
ропорта: «Пользование деньгами 
должно же чего-то стоить? В пе-
реговорах решили, что конечная 
структура [владения аэропортом] 
будет такая». Размер выделяемых 
«Россией» средств Жестков не 
уточняет, но признает, что сумма 
будет меньше, чем кредит РНКБ.

А свою долю в капитале аэро-
порта (31%) Жестков, по его сло-
вам, оплатил «активами»: «Зе-
мельными участками, уставными 
капиталами в фирмах, всем дви-

жимым и недвижимым [имуще-
ством]».

Из материалов РНКБ следует, 
что в качестве залога по кредиту 
банки получили 100% ООО «Меж-
дународный аэропорт Симферо-
поль», договор подряда на стро-
ительство нового терминала, а 
также земельный участок площа-
дью 60,6 тыс. кв. м и права арен-
ды на еще один земельный уча-
сток площадью 435,72 тыс. кв. м.

Жесткову также пришлось по-
тратиться и на разработку про-
ектной документации для нового 
терминала, говорит бизнесмен, но 
общую сумму своих затрат не рас-
крывает. Если бы власти Крыма не 
уступили контроль в аэропорту, то 
вложения в этот терминал не оку-
пились, уверен предприниматель: 
«А иначе зачем нам строить, ког-
да мы не сможем его [терминал] 
использовать? Аэровокзал без ин-
фраструктуры не аэровокзал».

Банк «Россия» и Жесткова свя-
зывают «чисто экономические от-
ношения», утверждает бизнесмен 
(представитель банка это не ком-
ментирует). Вместе они делают 
«богоугодное, хорошее дело», го-
ворит предприниматель: «Старый 
аэропорт задыхался». Пропуск-
ная способность нового термина-
ла составит 6,5  млн пассажиров 
на первом этапе с расширением 
до 10 млн пассажиров.

По данным Росавиации, в ян-
варе—июне аэропорт Симферо-
поля принял 1,8 млн человек, на 
6,4% больше, чем за аналогичный 
период 2015 года. В 2015 году 
пассажиропоток вырос до 5 млн 
человек, что почти вдвое боль-
ше, чем годом ранее (основной 
турпоток приходится на летние 
месяцы). В 2016 году аэропорт 
может обслужить до 7 млн пас-
сажиров, прогнозировал ранее 
Аксенов.

По данным «СПАРК-Интер-
факс», выручка аэропорта за 
2015 год составила 2,7 млрд руб., 
прибыль — 978 млн руб.

Аэропорт Симферополя может 
стать не единственным инфра-
структурным проектом в Крыму 
«Аккорд инвеста», подконтроль-
ного Жесткову и «России». Компа-
ния является наиболее вероятным 
инвестором в развитие граждан-
ского аэропорта в Севастополе, 
писал «Коммерсантъ». Это под-
твердил РБК и Цуркин. Однако, 
по его словам, судьба этого про-
екта пока под вопросом.

Представитель курирующего 
Крым вице-премьера Дмитрия 
Козака переадресовал вопросы 
РБК в правительство республики. 
Представители крымского прави-
тельства и аэропорта Симферопо-
ля не ответили на запросы РБК. 

При участии Марины Божко

СДЕЛКА

Украинский Ощадбанк подал иск к России об активах в Крыму 

$1 млрд за Крым
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Украинский Ощадбанк обра-
тился в международный арби-
траж с иском против России 
на $1 млрд в связи с утратой 
активов в Крыму. В банке рас-
считывают завершить разби-
рательство в международном 
арбитраже в марте 2017 года.

Подконтрольный государству 
Ощадбанк сообщает, что в пятни-
цу, 26 августа, был подан иск про-
тив России вместе с доказательной 
базой в связи с потерей активов в 
Крыму. Общую стоимость поте-
рянных активов и бизнеса с уче-
том процентов, которые должны 
быть начислены к моменту фак-
тической выплаты компенсации, 
в Ощадбанке оценивают более чем 
в $1 млрд.

Летом 2015 года премьер-ми-
нистр Украины Арсений Яценюк 
оценивал сумму претензий Ощад-

банка к России в 15 млрд гривен, 
что на тот момент составляло 
примерно $691 млн. Именно эта 
сумма, по словам Яценюка, соот-
ветствует потерянным банком до-
ходам и имуществу, которых кре-
дитная организация лишилась в 
результате присоединения Кры-
ма к России.

В начале июля 2015 года Ощад-
банк уведомил Россию о своих 
претензиях, а после того как Рос-
сия никак не отреагировала на об-
ращение банка в течение полугода 
(в этот срок возможно доарби-
тражное урегулирование), подал 
иск в Стокгольмский арбитраж-
ный суд.

Сейчас в заявлении Ощадбан-
ка отмечается, что если Россия и 
дальше будет уклоняться от уча-
стия в разбирательстве  иска бан-
ка в международном арбитраже, 
то процесс будут вести без ее уча-
стия и по ускоренному графику. 
В этом случае окончательное ре-

шение может быть вынесено уже 
в конце марта 2017 года. Ощад-
банк отмечает, что арбитры уже 
пошли ему навстречу и приняли 
«нетипичное для международ-
ных инвестиционных дел реше-
ние» не выделять слушания по 
вопросу юрисдикции в отдельное 
производство и рассмотреть все 
вопросы, включая существо иско-
вых требований и оценку ущерба, 
в рамках одного этапа.

«В настоящее время Ощадбанк 
тщательно готовится к защите 
перед трибуналом своих исковых 
требований к Российской Федера-
ции. Следующим процессуальным 
шагом будет слушание дела по су-
ществу в судебном заседании», — 
пояснил председатель правления 
Ощадбанка Андрей Пышный.

Украинские компании и биз-
несмены подали уже семь исков 
против России в международный 
арбитраж с требованиями возме-
стить убытки от потери активов 

в Крыму. Из них шесть исков по-
даны компаниями, связанными с 
Игорем Коломойским («Укрнаф-
та», Приватбанк и др.). Кроме того, 
«Нафтогаз Украины» в феврале 
2016 года сообщил, что направил 
России уведомление об инвести-
ционном споре по поводу крым-
ских активов. У сторон было шесть 
месяцев на то, чтобы урегулиро-
вать спор путем переговоров, это 
означает, что «Нафтогаз» в бли-
жайшее время тоже может обра-
титься в арбитраж.

Все эти арбитражные разбира-
тельства, включая жалобу Ощад-
банка, инициированы в соответ-
ствии с регламентом ЮНСИТРАЛ 
1976 года (гаагский арбитраж) и 
межправительственным согла-
шением России и Украины от 1998 
года о поощрении и взаимной за-
щите инвестиций.

Bloomberg в феврале подсчи-
тал, что украинские власти и биз-
нес требуют от России в общей 

сложности около $64 млрд, вклю-
чая $37 млрд компенсации за по-
терю госимущества в Крыму. Сум-
ма возрастает почти до $70 млрд, 
если добавить к ней оценку убыт-
ков компаний Коломойского  — 
примерно $5 млрд, по словам за-
местителя министра иностранных 
дел Украины Елены Зеркаль.

Россия считает, что украинские 
иски не могут быть рассмотрены 
на основании двустороннего со-
глашения о защите инвестиций. 
Соглашение действует в отноше-
нии инвестиций, осуществляе-
мых инвестором одной стороны 
на территории другой стороны, 
однако имущество, являющееся 
предметом споров, находится на 
территории Крыма и Севастопо-
ля, которые теперь входят в состав 
Российской Федерации, объяснял 
ранее РБК российский Минюст. 
Поэтому РФ не признает юрис-
дикцию гаагского арбитража по 
рассмотрению этих споров. 

 Окончание. Начало на с. 1 

КОНФЛИКТ

Семеро смелых

Согласно данным ЦБ, в Крыму 
сейчас работают семь банков. 
Основная доля банковского 
рынка региона приходится на 
РНКБ. Своими активами на 
фоне других участников вы-
деляется и присутствующий в 
регионе банк «Россия» (15-е 
место в рейтинге «Интер-
факс-100», подготовленном 
«Интерфакс-ЦЭА»). После по-
падания в санкционные списки 
США и ЕС (наряду со своими 
совладельцами Юрием Коваль-
чуком и Геннадием Тимченко) 
банк «Россия» был вынужден 

скорректировать свою страте-
гию развития, сделав ставку на 
работу только внутри России и 
только с рублями. Вскоре после 
этого банк развернул активную 
деятельность в Крыму и уже в 
апреле 2014 года открыл пер-
вое представительство. Затем 
банк объявил о планах прийти 
во все основные города полу-
острова.
Крупнейшие игроки российско-
го финансового рынка — ВТБ и 
Сбербанк — вынуждены были 
свернуть свою деятельность 
на полуострове из-за угрозы 

ужесточения европейских и 
американских санкций. «Ру-
башку рвать на теле можно, 
но работать, к сожалению, в 
Крыму мы сегодня не можем, 
потому что доллар сегодня 
является основной расчетной 
валютой мировой, и пока рубль 
не заменит его, нам придется 
учитывать эту ситуацию. Это 
очень жесткие санкции, и для 
такого банка, как ВТБ, они бу-
дут означать гибель банка», — 
говорил глава ВТБ Андрей Ко-
стин на собрании акционеров 
в этом году.
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Могут ли робо-эдвайзеры заменить управляющих

Вкладывают роботы
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Активы под управлением ро-
ботов-консультантов выросли 
в 2015 году втрое и достиг-
ли $50 млрд по всему миру. 
Чем интересны эти сервисы 
и насколько они доступны 
российским инвесторам?

Роботы-консультанты (робо-эд-
вайзеры) стремительно завое-
вывают себе место под  солнцем 
на  мировых фондовых рынках. 
По  данным исследовательской 
компании Aite Group, в 2015 году 
глобальная индустрия робо-эдвай-
зинга показала рост на 200%. Банк 
России в своем июньском докладе 
оценил совокупный объем активов 
под  управлением роботов-кон-
сультантов в  $50 млрд по  всему 
миру, а  компания McKinsey&Co 
считает, что  в  перспективе это 
число может дорасти до $13,5 трлн.

Что же представляет собой ро-
бо-эдвайзер? По сути, речь идет 
об онлайн-сервисе, помогающем 
пользователю сформировать инве-
стиционный портфель и впослед-
ствии им управлять. Робот-кон-
сультант способен определить 
потребности клиента и его склон-
ность к риску, подобрать для него 
инвестиционную стратегию и пла-
номерно воплощать ее в жизнь, по-
купая и продавая ценные бумаги 
на фондовом рынке. Таким обра-
зом, робо-эдвайзер фактически 
выполняет функции портфельно-
го управляющего.

Роботы-консультанты рассчи-
таны, прежде всего, на  частных 
инвесторов, которые вкладыва-
ются на длительный срок. Первые 
подобные сервисы для  рознич-
ных клиентов появились в  США 
в  2008 году. По  данным специа-
лизирующегося на исследовани-
ях и рейтингах AdvisoryHQ News, 
лидерами этого рынка являются 
американские независимые ро-
бо-эдвайзеры Wealthfront ($3 млрд 
под  управлением) и  Betterment 
($4,2 млрд, 150 тыс. клиентов).

Отличительной особенно-
стью робо-эдвайзеров является 
низкая стоимость их  услуг. Так, 
Wealthfront вообще не  взимает 
плату с клиентов, если они инве-
стируют сумму до $10 тыс., а с бо-
лее состоятельных пользователей 
берет 0,25% в год от стоимости вло-
жений. Тарифы Betterment — 0,15–
0,35% в год в зависимости от объ-
ема активов. Низкие расценки 
обусловлены небольшими затра-
тами на персонал и помещение, 
а также инвестиционными пред-
почтениями. Роботы-консультан-
ты формируют портфели в основ-
ном из биржевых инвестиционных 
фондов (ETF), комиссии по кото-
рым ниже, чем по другим финан-
совым инструментам.

РОБО-ЭДВАЙЗЕРЫ В РОССИИ

В отличие от зарубежных рынков, 
в России финансовая индустрия 
только делает первые шаги на-

встречу роботам-консультан-
там. Сейчас в стране существует 
лишь один сервис, который за-
являет о  себе как  о  настоящем 
робо-эдвайзере — «Финансовый 
автопилот», разработанный ин-
вестиционной компанией FinEx. 
Пока платформа работает в  ре-
жиме бесплатной консультации, 
помогая клиенту определить от-
ношение к риску и сформировать 
диверсифицированный портфель 
из  биржевых инвестиционных 
фондов (ETF), выпущенных FinEx 
и  торгующихся на  Московской 
бирже, а также отправить заявку 
на покупку портфеля через броке-
ров-партнеров.

В скором времени FinEx плани-
рует представить полную версию 
робо-эдвайзера. По словам управ-
ляющего директора УК «ФинЭкс 
Плюс» Олега Янкелева, «Финансо-
вый автопилот» будет соответство-
вать всем требованиям к сервисам 
автоматического управления ка-
питалом. Платформа позволит 
инвестору дистанционно открыть 
счет доверительного управления 
в УК «ФинЭкс Плюс», сформиро-
вать портфель из ETF, автомати-
чески делать его ребалансировки, 
а также пополнять инвестицион-
ный счет и выводить деньги.

«Финансовый автопилот» ра-
ботает только с  фондами FinEx 
ETF. Янкелев объясняет это так: 
«Все эффективные роботы-кон-
сультанты используют исключи-
тельно индексные продукты. По-
скольку на  Московской бирже 
торгуются только ETF от FinEx, мы 
вынуждены ограничиваться ими». 
Финансист уверяет, что  если  бы 
на российском рынке были альтер-
нативные индексные продукты, 
то «Финансовый автопилот» обя-
зательно бы их использовал. Целе-
вая аудитория «Финансового авто-
пилота» — это частные инвесторы: 
поскольку ETF на бирже торгуют-

ся небольшими лотами, пользова-
тель платформы может сформиро-
вать портфель уже со 100 тыс. руб., 
говорит Янкелев. Предполагается, 
что  стоимость услуг робота-со-
ветника составит менее 1% в год, 
включая брокерские и депозитар-
ные комиссии.

Следует отметить, что  «Фи-
нансовый автопилот» послужил 
основой для  двух аналогичных 
сервисов, запущенных банками 
ВТБ24 и «АК БАРС». Так, платфор-
ма «ВТБ24 — Автопилот», зарабо-
тавшая в этом году, консультиру-
ет клиентов банка и помогает им 

сформировать портфель из тех же 
ETF FinEx. Рекомендуемый размер 
счета при работе с этим сервисом 
составляет 300 тыс. руб. Робо-эд-
вайзер «АК БАРС советник» пока 
находится на стадии тестирования 
и будет использован для обслужи-
вания премиальных клиентов.

Трейдер и управляющий акти-
вами инвестиционной компании 
S. R. Solutions Роман Андреев на-
строен в  отношении существу-
ющих роботов-консультантов 
довольно скептически. По  его 
мнению, в России индустрия ро-
бо-эдвайзинга все еще отсутству-
ет как  класс. «Те сервисы, кото-
рые сейчас появляются на рынке, 
больше напоминают попытку ком-
паний продвинуть собственные 
инвестиционные продукты»,  — 
говорит он. Директор по  прода-
жам ИК «Ай Ти Инвест» Андрей 
Хохрин добавляет, что  в  России 

еще  не  сформировался пул ин-
весторов, готовых работать с ро-
бо-эдвайзерами, и  нет финан-
совой инфраструктуры, которая 
необходима для развития этой ин-
дустрии. Настоящих роботов-кон-
сультантов на российском рынке 
нет, категоричен он.

Впрочем, в  скором време-
ни ситуация может измениться: 
все больше компаний проявляют 
интерес к  этой отрасли. В  част-
ности, разработкой собственно-
го робо-эдвайзера занимается 
ФГ БКС. Правда, пока непонятно, 
когда этот сервис выйдет на ры-

нок. Своего робота-консультанта 
планирует выпустить и компания 
из  Санкт-Петербурга Conomy  — 
оператор одноименного сервиса 
для  оценки потенциала россий-
ских акций. Ее платформа робо-эд-
вайзинга будет называться Right. 
Речь идет о мобильном приложе-
нии, которое сможет не только со-
бирать инвестиционные портфе-
ли, но и активно управлять ими. 
При этом пользователю достаточ-
но иметь на счете 10 тыс. руб.

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

Развитие робо-эдвайзинга в Рос-
сии и мире вызывает беспокойство 
у Центробанка. В феврале зампред 
ЦБ Сергей Швецов заявил, что если 
роботы-консультанты вдруг нач-
нут давать одинаковые советы 
большому количеству инвесто-
ров, то  это вызовет нестабиль-

ность на рынке и может привести 
к катастрофе. Кроме того, робо-эд-
вайзеры уязвимы перед атаками 
хакеров, которые могут исполь-
зовать эти сервисы для организа-
ции инсайдерской торговли. «Если 
я посылаю вирус и знаю, что он 
будет советовать продавать ак-
ции «Газпрома», я продам их пер-
вым, открою короткую позицию 
и  на  этом заработаю. Поэтому 
вмешательство в работу робо-эд-
вайзеров будет порождать новые 
типы мошенничества», — опасался 
Швецов.

Илья Филиппов, основатель 
компании Artquant — разработчи-
ка сервиса для фундаментального 
анализа Portfolioand.Me и предска-
зателя экономических кризисов 
Crisisometer.com, говорит на это, 
что  большинство робо-эдвайзе-
ров формируют долгосрочные 
портфели, которые крайне редко 
ребалансируются. Риски соверше-
ния большого количества спекуля-
тивных сделок, которых опасается 
Центробанк, практически равны 
нулю, считает он. С  ним согла-
сен IT-директор инвесткомпании 
Exante Сергей Трошин. Он отме-
тил, что робо-эдвайзеры применя-
ют индивидуальный подход, под-
бирая инструменты в зависимости 
от целей и риск-профиля клиента. 
Это значит, что большого количе-
ства одинаковых рекомендаций 
не  будет. «Инструментов хватит 
на  всех. Зарубежные рынки, где 
развит робо-эдвайзинг, подтвер-
ждают эту практику», — подчер-
кивает он.

Аналитик ГК «Финам» Тимур 
Нигматуллин уверен, что  робо-
ты-консультанты могут ошибать-
ся не чаще, чем обычные управля-
ющие. Более того, эксперт считает 
исключение человеческого факто-
ра из процесса принятия инвести-
ционных решений большим пре-
имуществом. «Часто бывает так, 
что  прогноз по  какому-либо ак-
тиву построен правильно, но ин-
вестор в силу эмоционального на-
строя оказывается не в силах им 
воспользоваться. С  этой точки 
зрения, робот-советник работает 
на порядок эффективнее», — объ-
ясняет Нигматуллин.

По мнению аналитика, в бли-
жайшие два года индустрия ро-
бо-эдвайзинга будет расти уско-
ренными темпами и  в  России. 
Этому способствует высокий ин-
терес банков и  разработчиков 
к технологиям искусственного ин-
теллекта, и низкая стоимость ро-
ботов-консультантов для брокеров 
и поставщиков финансовых услуг, 
говорит эксперт. Нигматуллин от-
метил, что отставание российско-
го робо-эдвайзинга от западного 
обусловлено прежде всего сла-
бым развитием фондового рынка 
в стране. «В России активные ин-
весторы составляют примерно 1% 
от населения. Это очень узкий ры-
нок. При этом мало кто из частных 
инвесторах интересуются роботи-
зированными технологиями», — 
говорит он.  

«Если я посылаю вирус и знаю, что он будет 
советовать продавать акции «Газпрома», 
я продам их первым, открою короткую позицию 
и на этом заработаю. Поэтому вмешательство 
в работу робо-эдвайзеров будет порождать 
новые типы мошенничества»
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